

le grand témoin

“ La vie locale en milieu rural a encore de l'avenir ”

Yolande Riou vient de publier un ouvrage sur la fonction de maire dans le Berry. Et porte son regard de sociologue sur l'actualité de la semaine.

Après avoir publié, en 2012, un livre sur l'identité berri-chonne, la jeune sociologue originaire de Châteauroux s'est penchée sur la place des maires en milieu rural dans le Berry. Toujours très attachée à son département, elle pointe l'investissement de ses habitants et le foisonnement d'activités proposées.

> **Lundi.** Impossible de passer à côté de la présentation des conseillers municipaux. Mais en tant que sociologue, ce qui m'intéresse c'est la répartition des délégations en fonction de la municipalité. Noter par exemple qu'Issoudun accorde deux délégations à l'urbanisme et à la culture, contrairement à Châteauroux qui n'en accorde qu'une. Ou alors qu'Issoudun charge un adjoint à l'environnement, ce qui n'est pas le cas de Châteauroux, qui ne le mentionne pas en tant que tel - Châteauroux possède un conseiller municipal délégué au développement durable.

> **Mardi.** Là encore, Yolande Riou s'arrête sur les présentations des équipes municipales, mais à un niveau cantonal. Et salue l'investissement de ces habitants. Cela montre que la vie rurale est encore dynamique, que des gens sont encore prêts à s'investir pour servir leur commune. Même si cela peut dissimuler, dans un sens, les difficultés auxquelles certaines communes ont dû faire face pour « recruter » des candidats. Je trouve d'ailleurs rigolo



Très attachée au Berry dont elle est originaire, Yolande Riou suit son actualité de près. Elle salue l'investissement de certains de ses habitants, notamment dans les petites communes.

de voir d'une part, le côté romancé des élections à Châteauroux avec la sortie de ce livre sur la campagne, et d'autre part, le côté « vie réelle » des présentations des équipes municipales dans les cantons.

> **Mercredi.** Je m'arrêterai plus particulièrement sur la présentation de *L'Envolée des livres*. Je trouve l'idée de la dictée intéressante. Et important

de mettre à l'honneur cet exercice à l'heure où l'écriture SMS a pris beaucoup de place. L'idée de dresser un parallèle entre musique et écriture m'a aussi interpellée, comme cette table ronde sur Nirvana. Il n'y a par ailleurs aucune discrimination envers certaines formes de livres : le manga a autant sa place qu'une littérature plus « classique ». Et c'est bien. Seul bémol : le manque de

liens avec le local. Il pourrait par exemple être intéressant de relier le Salon avec le travail effectué au cours de l'année par la médiathèque.

> **Jeudi.** Yolande Riou feuillette rapidement les pages de la NR pour accéder à un article annoncé en une sur le projet du Premier ministre de réduction du nombre de régions. Ma grande peur : que ce soit un redécoupage effectué au niveau national sans nécessairement tenir compte des réalités locales. En région Centre, même si nous n'avons pas une identité aussi forte qu'en Bretagne, par exemple, les habitants restent attachés à leur région qui existe depuis plus de deux cents ans. Je pense qu'il faut être très prudent. Tout en ayant conscience qu'il est sûrement difficile d'arriver à prendre en compte le local tout en répondant à des impératifs nationaux.

> **Vendredi.** J'ai envie aujourd'hui de saluer toutes les initiatives et activités locales proposées pour le week-end. Quand on regarde tout ce qui se fait, y compris dans les petites communes, on se rend compte que la vie locale en milieu rurale a de l'avenir ! Et il y en a pour tous les goûts : rendez-vous sportifs, brocantes, salons... Pour ceux qui veulent sortir dans notre département, il y a largement de quoi faire.

●●● Plongeon dans le quotidien des maires

Intimiste. Voilà peut-être l'adjectif qui définirait au mieux le deuxième ouvrage de Yolande Riou. Qui s'est attachée, suite à la bonne réception de son livre sur l'identité berrichonne, à retranscrire par le témoignage, le quotidien des maires ruraux en Berry.

Confidences anonymes

« Il y a un an tout juste, on commençait à parler des élections municipales. Mais dans les grandes villes : Paris ou Marseille, confie la jeune sociologue originaire de Châteauroux. J'ai alors eu envie de me pencher sur le quotidien des maires en milieu rural. De connaître leurs contraintes, les difficultés auxquelles ils doivent faire face, leurs réussites... » S'en suit alors tout un travail d'enquête. « Sur les 500 maires des communes de

moins de 2.000 habitants en Berry, j'en ai sélectionné une trentaine. En essayant de diversifier les profils. » Et en leur assurant l'anonymat : « Je voulais quelque chose de très intime ». Tout en ne négligeant pas l'analyse sociologique : parallèlement, Yolande Riou envoie un questionnaire aux 500 maires de communes berrichonnes de moins de 2.000 habitants. Et traite la centaine de réponses reçues.

Ses conclusions sont diverses. La principale : « Les maires en milieu rural ont de plus en plus de responsabilités dans des domaines très différents. »

I.D.

« Être un maire en milieu rural aujourd'hui, témoignages d'élus du Berry », Yolande Riou, L'Harmattan, 18 €.



Pour son ouvrage, Yolande Riou a fait appel à 130 maires de communes berrichonnes de moins de 2.000 habitants.